

Tema 18: El ayuno de Pablo

Unidad: El ayuno de Jesús

I. Base bíblica

2ª Corintios 6:4-5

antes bien, nos recomendamos en todo como ministros de Dios, en mucha paciencia, en tribulaciones, en necesidades, en angustias; 5 en azotes, en cárceles, en tumultos, en trabajos, en desvelos, en ayunos;

II. Texto de desarrollo

2ª Corintios 11:27

en trabajo y fatiga, en muchos desvelos, en hambre y sed, en muchos ayunos, en frío y en desnudez.

III. Introducción

El apostolado de Pablo presenta particularidades difíciles de superar, en el sentido que fue el perito arquitecto de la iglesia, alguien que tuvo la capacidad, por su vida en el Espíritu, de recibir, al igual que Moisés, los diseños del Tabernáculo, y como David, el Tabernáculo que lleva su nombre. Así, al apóstol Pablo le fue revelado el más complejo tabernáculo, un templo de piedras vivas, no hecho de manos, cuyo fundamento es la piedra angular, el Cristo, el Dios hijo encarnado.

Las estructuras de este nuevo templo, cuyo material de construcción son los nacidos de nuevo, conlleva la revelación en su proceso restaurativo, a fin de que cada uno tome su lugar en ese humano edificio. Y también, por la complejidad de la revelación recibida, el apóstol Pablo comprendió que ese edificio es un ejército, formado con la misma materia prima; y una novia y futura esposa del Cordero, que, por ser participante de la naturaleza divina y, en virtud de la cabeza, que es Cristo, es también parte del sacerdocio de Melquisedec.

Revelaciones como estas, aunque están basadas absolutamente en la gracia de Dios, indudablemente, quien las recibió y las plasmó en 14 epístolas canónicas, para nuestra instrucción, tuvo que haber sido una vasija altamente preparada, con todas las exigencias de la naturaleza de Dios en su aproximación al vaso de barro. Esto implica que el apóstol Pablo practicaba una serie de ejercicios espirituales como la oración, el ayuno y la entrega a la Palabra, el Tanaj, que era el único recurso con que contaba en su tiempo.

En 2 Corintios 11:27 aparece el ayuno, como una práctica del apóstol. El ayuno es un ejercicio devocional de gran eficacia para el quebrantamiento de la naturaleza humana, y también observamos que Pablo estuvo sometido, casi a lo largo de toda su vida ministerial, a pruebas de gran magnitud, que, de alguna manera templaron su carácter para mantener una estabilidad admirable en su ministerio.

El fuego de los ejercicios voluntarios de abstenciones e intensa búsqueda, y el fuego de las pruebas provocó en el apóstol Pablo un crecimiento impresionante, y un nivel de comprensión de la revelación no usual en los seres humanos.

1ª Pedro 2:5; 9

vosotros también, como piedras vivas, sed edificados como casa espiritual y sacerdocio santo, para ofrecer sacrificios espirituales aceptables a Dios por medio de Jesucristo.

9 Mas vosotros sois linaje escogido, real sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido por Dios, para que anunciéis las virtudes de aquel que os llamó de las tinieblas a su luz admirable;

Efesios 2:20-21

edificados sobre el fundamento de los apóstoles y profetas, siendo la principal piedra del ángulo Jesucristo mismo, 21 en quien todo el edificio, bien coordinado, va creciendo para ser un templo santo en el Señor.

a) La devoción de Pablo

El apóstol Pablo es un ícono en materia devocional. Y, por supuesto, las situaciones adversas, como resultado de la profundización del Evangelio en él, serían particularmente insoportables para cualquier mortal. Esto explica que Pablo tenía una relación sumamente fluida con el Espíritu Santo. Se puede apreciar en sus escritos cómo era guiado y dirigido a los lugares donde predicaría el Evangelio, y en algunos casos, el mismo Espíritu le impidió ir a otros que no eran prioridades del Reino.

Esta relación tan cercana y los aparecimientos del Cristo glorificado en el curso de su vida ministerial, dan a entender que su práctica devocional tuvo que haber sido intensa, al grado que en la cárcel de Filipos no cesaron de adorar a Dios, aún cuando estaban recién azotados y aprisionados con cadenas y el cepo acostumbrado en esas cárceles de alta seguridad.

Lo asombroso de estas afirmaciones bíblicas es que Dios estaba con él, en cualquier circunstancia y orientó su vida en medio de grandes pruebas, para templar su carácter y para mostrar a los demás, como dice la Escritura en Efesios 1:19 *"y cuál la supereminente grandeza de su poder para con nosotros los que creemos, según la operación del poder de su fuerza"*.

El apóstol Pablo era conocedor, por revelación, de la gracia de Dios, valioso recurso que logró explotar en el desarrollo de su ministerio, tanto en lo personal, como en el oficio propiamente dicho, y, por supuesto, con la libertad que lo caracterizaba, la práctica del ayuno y la oración, que seguramente era abundante. Esto explica la estabilidad de su carácter, los resultados en curva ascendente, y un final silencioso, y altamente satisfactorio, al haber terminado su carrera con gozo, guardó la fe e informó a sus discípulos la proximidad de su partida mediante un ofrecimiento en libación.

2ª Timoteo 4:6-8

Porque yo ya estoy para ser sacrificado, y el tiempo de mi partida está cercano. 7 He peleado la buena batalla, he acabado la carrera, he guardado la fe. 8 Por lo demás, me está guardada la corona de justicia, la cual me dará el Señor, juez justo, en aquel día; y no sólo a mí, sino también a todos los que aman su venida.

Filipenses 2:17

Y aunque sea derramado en libación sobre el sacrificio y servicio de vuestra fe, me gozo y regocijo con todos vosotros.

b) La revelación recibida

Es asombroso comprender la profundidad de la gracia de Dios y la preparación del apóstol Pablo para recibir quince epístolas, de las cuales 14 fueron canonizadas y la de Laodisea que se perdió. Es particularmente complejo recibir la revelación sobre la Palabra ya escrita, pero recibir la palabra textual para escribirla por primera vez, tuvo que haber requerido de una aproximación sumamente cercana del originador de la palabra de vida.

El punto de referencia que el apóstol Pablo tenía los escritos veterotestamentarios. Extraer de ahí la imagen misma de aquello que Dios quería revelar para nuestro beneficio, resulta a la mente humana una verdadera dificultad.

El apóstol Pablo cita en 1ª Corintios 3:10 *“Conforme a la gracia de Dios que me ha sido dada, yo como perito arquitecto puse el fundamento, y otro edifica encima; pero cada uno mire cómo sobreedifica.”*

Perito arquitecto, en el griego, es un sabio en la materia, alguien que maneja en la práctica con pericia, como el apóstol Pablo manejó apropiadamente los fundamentos doctrinales de la iglesia, cuya piedra angular es Jesucristo, y, por supuesto, llamó la atención a los otros escritores que vendrían detrás de él para que vieran cómo edificarían sobre aquel fundamento.

2ª Corintios 12:1

Ciertamente no me conviene gloriarme; pero vendré a las visiones y a las revelaciones del Señor.

Gálatas 1:11-12

Mas os hago saber, hermanos, que el evangelio anunciado por mí, no es según hombre; 12 pues yo ni lo recibí ni lo aprendí de hombre alguno, sino por revelación de Jesucristo.

2 Corintios 12:7

Y para que la grandeza de las revelaciones no me exaltase desmedidamente, me fue dado un aguijón en mi carne, un mensajero de Satanás que me abofetee, para que no me enaltezca sobremanera.

c) El éxito del ministerio de Pablo

La gestión ministerial del apóstol Pablo dejó un legado inapreciable en la iglesia del principio, tanto en sus escritos canónicos, como en la fundación de las iglesias modelo, que hasta hoy son referentes de lo que debería ser una iglesia local, y su organización interna, su actividad dinámica y las estructuras ministeriales en el cuerpo de Cristo, en la iglesia local, su financiamiento; entre otras grandes aportaciones que el apóstol Pablo dejó antes de partir. El éxito de su apostolado es incuestionable, sin embargo, en todas sus afirmaciones, cuando se refirió a la eficacia de su ministerio y a la fructificación del mismo, siempre adjudicó ese crédito a la gracia de Dios, esto implica un carácter apropiado de principio a fin.

En cuanto a su fidelidad para con Dios es notoria en sus escritos, y, sobre todo, podemos observar el conocimiento amplio del Antiguo Testamento, y su interpretación para el nuevo pacto.

2ª Corintios 2:14

Mas a Dios gracias, el cual nos lleva siempre en triunfo en Cristo Jesús, y por medio de nosotros manifiesta en todo lugar el olor de su conocimiento.

Filipenses 4:1

Así que, hermanos míos amados y deseados, gozo y corona mía, estad así firmes en el Señor, amados.

1ª Corintios 9:1-2

¿No soy apóstol? ¿No soy libre? ¿No he visto a Jesús el Señor nuestro? ¿No sois vosotros mi obra en el Señor? 2 Si para otros no soy apóstol, para vosotros ciertamente lo soy; porque el sello de mi apostolado sois vosotros en el Señor.

Conclusión**2ª Corintios 12:10**

Por lo cual, por amor a Cristo me gozo en las debilidades, en afrentas, en necesidades, en persecuciones, en angustias; porque cuando soy débil, entonces soy fuerte.